

LOS SUSPENSOS EN JUNIO



Por
FERNANDO PARIENTE

¿Es necesario evaluar?

¿Cómo entienden los niños la evaluación?

Lo que queda detrás de un suspenso

Por mal que un alumno haya hecho un examen final, por mal que lo hayan ido las cosas a lo largo de todo el año, siempre, en junio, expresa apoderado.

Por regla general, hayan sido las balticas de las ríos raudos, mucha padece mantener hasta el final una expectativa analoga.

En estos circunstancias, las notas de fin de curso son una tragedia familiar.

LA probabilidad de que tanto, como todos, sea bueno y sea malo, es menor, son fantasías agradables y más desagradables mentes.

Es recordable apoderado al niño a descubrirse muchas veces, a orientarse a si mismo en la vida, a adivinar o no la relación con los demás, pero en cambio presenta tener que acordarse al resto de los plazos de estudio difíciles, de un horario poco flexible, de un trabajo abierto casi siempre a la monotonía. Es una actividad cubriendo de grandes y servidumbres, de grandes horizontes y el mínimo tiempo de estancias límites, de situaciones y de crudas realidades.

De entre todos los puestos negros, el más negro de todos es, a mi entender, la necesidad de juzgar, de medir, de poner notas, y los effuses esto simplemente por las insatisfacciones de ejercicios que se acceden en la mesa de cada profesor o medida que las notas avanzan en sus estadios, sino porque la propia tarea de juzgar se convierte en algo ingrato.

Algunos profesores tratan de minimizar esta figura, de rehuirla a otras realidades que instantáneamente olvidan; minimizan esta tarea argumentando que las notas no sirven para nada, pero es inútil porque a la hora de la verdad nuestros alumnos saben que nuestras juzgadas no definitivas: su éxito o su fracaso dependen de él y muchas veces influye en futuro. Nos ven sobre todo como jueces y ellos se juegan demasiado para que otras perspectivas y otras imágenes prevalezcan sobre ésta.

¿Es necesario evaluar?

LOS estadios dicen que sí. Para el niño y para los padres, con el fin de tener un punto de referencia, lo más objetivo posible, que los certifique de algún modo el avance en el aprendizaje; también para que el profesor verifique la posibilidad real de alteración de sus propias objetivos.

X veces se confirma todo el profesor para las notas que pone que los propios alumnos. Consiguen después de un curso de trabajo un alto tanto por ciento de suspensos, no cabe duda de que es un juez condonatorio contra los datos didácticos del maestro.

Sin embargo, la tarea de evaluar podría ser muy buena y estar lógicamente ligada al proceso del aprendizaje, si garantizase unas condiciones más favorables.

Tendría evitado en casi sistemática de examinar, no se considera casi que evaluar sea realizar un juicio y que ese juicio se pueda emitir en cualquier momento, teniendo como base la retroalimentación de muchas formas de clase y de observación del profesor sobre el trabajo del alumno. Hay que tener presentes objetivos ante los cuales, sin ánimos de fofos, recetas ante la mirada críticas del profesor.

La modificación impone estas situaciones porque el profesor no puede seguir personalmente el aprendizaje de sus alumnos con la constancia necesaria si puede restringir su trabajo en el momento en que se produce el fallo.

Así, a la hora de la verdad, evaluar se convierte muchas veces en sostener el propio frenesí, recordar que uno ha sido incapaz de enseñar y de ayudar a aprender a un alumno, instar a la hora de estimularle que se entregara con ilusión al trabajo.

Recomiendo se diera y cuando se acuse al final de curso tratemos de evitar la situación; entonces los profesores, los administradores, pero casi nunca comprendemos el objetivo de difundir el deseo de aprender.

¿Cómo entienden los niños la evaluación?

ESTUDIAR se convierte para los niños en una suerte de obligación. (Aprende un examen), superarse un obstáculo en el camino hacia la meta. La meta se aprieta, naturalmente; aprender es algo que se piensa en las metas objetivas ideales, muy lejanas.

El niño se apela, en este sentido que hemos creído siempre de él, de que trabaja para aprender, y se entrega con empeño a la operación de trabajar para aprender, que es más rentable. Mantiene sus estrategias de acuerdo con ese presente y conde las alternativas que puede para conseguir el ansiado objetivo de una nota positiva. Una vez conseguida... ya está! todos tranquillos, y a por otro obstáculo que salva. Pero, a veces, el obstáculo no se supera y aquí es cuando empiezan a fallar las respuestas. El suspense no es más que una tonta ansiedad de inseguridad, de desigualdad ante el resto de la clase. El «suspense» es la apertura al alumno ninguna información positiva.

Lo que se complica un poco más porque el profesor es consciente de la dificultad de «desafiar el examen». Todo el problema se basa de mero incidente, si, una vez dado el diagnóstico, que es la evaluación, establecer muy clara la tipología a seguir y las posibilidades de una variante recuperación fueron patentes.

Pero no: uno es muy consciente de que el resultado negativo de junio es sólo eso, un fracaso ante el obstáculo, un lastar, y que la recuperación es un alivio que depende directamente del entusiasmo personal del alumno en el verano.

Y para superar esta situación no basta que el profesor sea consciente del problema del alumno, que se

pa defienda y delimitarlo, porque de hecho se encuentra tan lejos como antes del veredicto condonatorio. «Dejar un alumno para setiembre» significa literalmente lo que la frase dice: abandonar y esperar a que venga para reflexionar varias fechas de preguntas y... ver qué pasa.

El alumno podría extender de otra modo la evaluación si desapareciesen una serie de dificultades en primer lugar, la modificación de la clase; el es un solo entorno constante y al profesor le quedan, cuando menos, otros 120 alumnos por tratar. Apenas hay tiempo para una entrevista personal. Por otra parte, el rigido examen regular dividido en cursos, grados o niveles, con dos sesiones formales —en junio y en setiembre— nos obliga a convertir en un momento determinado la situación de un largo proceso. Aquí el alumno no se siente evaluado: se siente juzgado y sentenciado definitivamente.

Lo que queda detrás de un suspenso

LO que hay detrás de un fracaso escolar es casi siempre dramático. Por mucho que lo minimicemos, los descalabros escolares siempre son elementos que contribuyen a la devaluación de la propia imagen. Es difícil de mantener una visión positiva de si mismo cuando un suspenso detrás de otro le sigue a uno la herida dejada de los pies.

Después está el problema familiar; el problema de fondo en primer lugar, el que representa la desilusión de muchas expectativas pasadas, agravado por la inquietud creciente del día de mañana, que será de este hijo, ¿cómo podrá situarse en la vida...

Y, a las inmediatas, el problema doméstico de cada día que estorba la relación y la vida en casa: la presión continua sobre el hijo para que estudie y trabaje, los castigos sin salir los desmanes, las horas interminables de codas sobre la mesa en un intento insistente de fijar la atención sobre el libro... todas esa cosas que minan y agrián la convivencia entre unos y otros.

Los cuales se complican todavía más cuando intervienen el dinero y la economía: perder un curso —especialmente si es en un centro privado— comienza a ser un mal negocio.

Para dejar de un suspensos queda, si debiera quitar, una mala experiencia: la que surge tras una entrevista profunda con el alumno y de las conversaciones que podemos mantener con los padres. Por supuesto que no es en este el mejor momento, pero es, a veces, el único en el que todos tenemos conciencia de nuestra función como educadores para situar al niño en su justo sitio, no caprichoso, ni impostante, ni artificial y, de acuerdo con todo ello, hasta somos capaces de traeer una buena espuma de recuperación. Pero este tema es un tema del que hablaremos luego en otra ocasión.